

NATACHA JAMMES NATHALIE LUTRAN VANESSA BOUTET

Assistantes de service social sur le dispositif

UN ENGAGEMENT CITOYEN !

Dans le courant du premier semestre 2022, le dispositif éducation formation inclusive a répondu à un appel à projet de l'ARS sur le thème "Inclusion, développement de l'autonomie et de la citoyenneté, de jeunes en situation de handicap, par l'engagement citoyen (service civique, bénévolat, réserve civique...)". La candidature ayant été retenue, un accompagnement de la Ligue de l'Enseignement (partenaire de l'ARS et de la DRAJES* sur ce projet) s'est mis en place avec, dans un premier temps, Cindy Boudet puis Natacha Jammes qui lui a succédé.

Il s'agit à la base d'une expérimentation qui vise le développement de l'accessibilité aux actions citoyennes pour les jeunes en situation de handicap qui sont accompagnés en ESMS. Ce projet est unique en France et n'est à ce jour développé que dans 8 départements d'Occitanie. Une fois le projet présenté au sein du pôle par les chargées de mission de la Ligue de l'enseignement, les professionnels devaient identifier les jeunes intéressés. Un vrai succès car 14 jeunes se sont positionnés : 4 à l'IME, 7 sur le site du Galion et 3 au Sessad. Tout est parti de leur projet à eux, de ce qu'ils souhaitaient

faire. Pour les plus petits, on est parti de leur centre d'intérêt : les animaux, un sport ... Ils ont vraiment exprimé leurs envies. « Au Sessad, les jeunes sont éloignés de l'emploi et on a vu l'intérêt de leur redonner confiance au travers d'une action de bénévolat », explique Perrine Boissier-Aguilhon, Éducatrice spécialisée.

Ainsi un jeune avait réalisé une mission au Secours Populaire et souhaitait y retourner. Romain, lui, avait une idée bien claire, il souhaitait s'investir précisément dans le club de foot de Saint Chély d'Apcher. D'autres ont choisi des associations humanitaires, exprimant leur volonté "d'aider des gens". Pour d'autres cela faisait écho à des expériences passées, un jeune a exprimé avoir bénéficié des "Restos du Cœur" avec sa maman et souhaitait s'y investir à son tour. Les équipes se sont aperçues que les jeunes avaient des intérêts bien marqués et le but était de bien les saisir. Selon Perrine, « ils ont une idée très précise de ce qu'ils veulent et ils sont très objectifs sur leur propre capacité. Ils se connaissent très bien et souvent leur capacité vont au-delà de ce que l'on imagine. »

Plusieurs formules étaient possibles : le bénévolat à

proprement parler, une action citoyenne, sur un événement temporaire, qui peut servir de période d'essai avant d'intégrer une nouvelle formule, celle du service civique, une expérience plus engageante et réglementée autour d'un contrat.

« On a amené les jeunes à bien se positionner. Les jeunes du Galion ont dû réfléchir au temps disponible qu'ils étaient prêts à consacrer à ce bénévolat sur leurs journées libres, pour certains plutôt le mercredi après-midi, pour d'autres certains soirs par semaine. Ils doivent vraiment



Nathalie Lutran

s'approprier le projet et estimer leur niveau d'investissement en temps, en énergie. » explique Nathalie Lutran, assistante de service social Et de continuer « On a travaillé aussi pour certains tout ce qui relève des habiletés sociales, être en capacité de se présenter, d'expliquer ses choix. Ce type d'expérience peut être une vraie plus-value sur le plan personnel et s'inscrit dans une démarche inclusive. À la différence de l'emploi où l'employeur a des exigences de rentabilité, des obligations réglementaires, auxquelles les jeunes doivent s'adapter, dans le cadre du bénévolat, ces exigences sont moindres et le cadre plus flexible. Les associations se nourrissent de leur singularité. Ces jeunes ont beaucoup de choses à apporter. »

Résultat ? Des expériences très réussies comme celle d'Albin Guibert, accompagné d'abord par le Sessad ensuite par le Galion. La radio 48FM l'a accueilli pour préparer et animer une émission avec Aurélien Noblanc, bénévole à la radio. Il s'agit d'une émission musicale "L'oreil musicale", qu'Albin a préparée en amont puis enregistrée. Il aime les Doors, les Rolling Stones, les Beatles. Il veut les faire découvrir et « souhaite donner de son temps pour faire plaisir aux autres ». Luna et Jérémie, eux, sont bénévoles à la Croix Rouge, ils s'y sont rendus un jeudi par mois, d'octobre à décembre 2023 et l'expérience pourrait se poursuivre sur 2024 au sein d'une nouvelle association. Luna préparait les sacs et colis à livrer chez les bénéficiaires. Jérémie, au sein de l'IME, a la responsabilité d'assurer le service au self une fois par semaine, à la Croix Rouge il assurait les pause-



De gauche à droite : Luna, Jeremy et Téo

cafés ; c'est dans la continuité et cela a du sens. Ils donnent une dimension solidaire à leur action et se disent « contents d'aider les autres ». Luna explique que les bénévoles les ont bien entourés, « au début on avait besoin d'un guide, mais maintenant on se débrouille comme des pros ! » se félicite-t-elle.

Pour Vanessa Boutet, Assistante de Service social, « les bénéfices sont énormes. Les jeunes sont fiers de ce qu'ils font, cela renforce leur confiance en soi et on observe même qu'ils prennent d'avantage d'initiatives. Cela contribue aussi à favoriser certaines passerelles. Les plus âgés ont plutôt une orientation foyer de vie et ce type d'expérience leur offre une ouverture dans le milieu adulte »

On pourrait aussi parler de Téo, qui s'est investi dans l'association des Bouchons lozériens, de Fanny, qui se régale à la médiathèque, de Bastien, très utile à l'Avenir Foot Lozère... Que de l'inclusif, que du positif !

* DRAJES Délégation régionale académique à la jeunesse, à l'engagement et au sport

À écouter ici



Albin dans :
L'oreil
Musicale